

L'évêque de Carcassonne & Narbonne

Carcassonne, le 27 juin 2023

Chers amis,

« Dieu aime celui qui donne joyeusement » (2 Cor 9,7). Nous avons entendu cette affirmation de Saint-Paul dès la première messe célébrée ensemble au début de ma visite pastorale, sous l'œil attentif des anges du Maître de Cabestany, dans la si belle église de Rieux-Minervois. Cette promesse, et la précieuse règle de discernement qu'elle nous offre, n'a cessé ensuite de trouver des illustrations dans les différentes étapes du programme que vous avez élaboré. Elle explique sans doute la saveur de joie particulière que je garde comme « arrière-goût » de toutes ces rencontres, préparées avec grand soin, et pour lesquelles je veux avant tout vous remercier.

C'est d'abord la joie de votre communauté que j'ai perçue au cours de ces quelques jours : dès la première rencontre partagée en EAP, j'ai noté cette joie du don dans vos rapports entre vous, comme dans ce que vous m'avez décrit de votre vie pastorale. Je l'ai retrouvée comme climat de la célébration finale, à l'église de Laure, et dans le repas convivial qui a suivi. Entre les deux, j'ai été touché par les témoignages de dons joyeux, donnés aussi bien par les bénévoles des Restos du Cœur que par ceux du Secours Catholique. Parmi ceux que nous avons rencontré dans le champ de la vie civile ou économique, nous avons fait aussi une belle moisson de dons enthousiastes : celui de Yann Bertin pleinement investi dans sa coopérative de graines équitables, celui des maires de Cabrespine ou de Villeneuve si impliqués dans l'animation de leurs communes et de leurs sites touristiques, ou celui de Mme Sales, la présidente du « Rayon de soleil » de Cabrespine. Et comment ne pas mentionner aussi la rencontre avec Marianne Taillandier et son engagement en faveur des malades d'Alzheimer et de leurs familles ? Au fil de son récit, une phrase rapportée comme venant d'une aidante qu'elle suivait a d'ailleurs surgi comme un écho de la promesse initiale de Saint-Paul : « j'ai décidé d'accompagner mon mari dans la joie. ».

Je ne veux pas reprendre ici point par point chaque élément du programme de cette visite, mais seulement en souligner la cohérence profonde, et la richesse.

Étape par étape, vous m'avez fait découvrir une paroisse accueillante et dynamique, unie autour de son curé. J'ai entendu votre souci d'être attentif à chacun, grâce notamment au réseau des chrétiens relais, malgré la difficulté plus grande d'être effectivement présent jusque dans la partie montagneuse de votre territoire. J'ai relevé également le soin particulier que vous portez de l'annonce de l'Évangile aux enfants, par des initiatives fructueuses comme les temps de caté-vacances ou la messe mensuelle des familles. Je me réjouis bien-sûr de ce zèle missionnaire, que je ne peux que vous encourager à déployer. Pour nourrir cet élan, je veux souligner deux défis particuliers qui me sont apparus au fil de nos échanges :

- Un premier défi serait celui des liens de communion à approfondir. Votre communauté présente un visage qui peut sembler paradoxal : visage d'unité forte nourrie sans doute du travail efficace mené en EAP et en Conseil Pastoral, autour d'un unique prêtre ; mais aussi visage composite d'une juxtaposition de présences d'Églises diverses sur un même territoire pastoral : Notre-Dame-du-Cros avec le ministère particulier qu'y exerce le père Philippe Plet, les chanoinesses d'Azille et leur

dynamisme propre, et même une petite communauté anglicane du côté de Homps, découverte un peu par hasard grâce à ma visite au Secours Catholique! Je vous ai interrogé à plusieurs reprises sur les liens reliant ces différentes réalités avec le cœur de la paroisse. J'ai entendu avec joie que vous entreteniez les uns avec les autres de bonnes relations de voisinage. Mais n'êtes-vous pas appelés à plus, au nom même de votre ambition missionnaire? « Que tous soient un, pour que le monde croie » (Jn 17,21), priait Jésus au seuil de sa Passion. L'enjeu de la vie paroissiale ne peut donc se résumer à trouver la meilleure organisation possible pour que tout soit sous contrôle: nous devons porter le souci de grandir toujours davantage dans une communion effective, et affective, quitte à perdre un peu parfois la maîtrise des événements! Les initiatives qui peuvent être imaginées sont évidemment très variables selon les réalités considérées. J'ai eu l'occasion de vous en suggérer quelques-unes, comme inviter le père Plet ou la Mère Faustine-Marie à une réunion d'EAP pour parler de leur insertion dans la vie paroissiale, ou imaginer l'une ou l'autre initiative commune avec la communauté anglicane durant la semaine de prière pour l'unité des chrétiens, en janvier. D'autres idées encore sont sans doute à trouver. Je vous encourage à y réfléchir, sans avoir peur de vous laisser bousculer par la diversité des charismes que suscite l'Esprit!

Un second défi serait celui de l'engagement caritatif. Aucune paroisse ne peut laisser un tel enjeu de côté. Avec la prière et l'annonce de l'Évangile, le service des pauvres est évidemment au cœur même de votre raison d'être, et une communauté qui ne vivrait rien en la matière en serait comme mutilée. Ce n'est bien-sûr pas votre cas : j'ai pu le constater en rencontrant l'équipe du Secours Catholique, mais aussi en croisant des chrétiens engagés, en cohérence avec leur foi, aux « Restos du Cœur » comme au « Rayon de soleil » de Cabrespine ou à l'association « Alzheimer autrement ». Dès lors, dans quelle direction faut-il faire porter l'effort paroissial en matière de solidarité ; faut-il se mobiliser pour faire vivre les structures explicitement catholiques, voire en faire naître de nouvelles, ou bien faut-il inciter les paroissiens à s'engager dans les associations laïques existantes ? Comment ne pas donner le sentiment que la paroisse « sous-traite » simplement le souci des pauvres à des associations spécialisées ? Quel rôle propre doit jouer la communauté elle-même en la matière ? Comment peut-elle offrir un ressourcement, le temps d'une journée de récollection par exemple, à tous ceux qui s'engagent en matière de solidarité, où que ce soit ? Autant de questions que je vous laisse le soin de travailler en communauté!

Bien d'autres défis vous préoccupent certainement au jour le jour, aujourd'hui pour organiser l'été, comme demain pour prévoir la rentrée. Si je mets l'accent sur ces deux-là, c'est parce qu'ils me paraissent particulièrement structurants pour votre communauté. Je vous dis ma confiance dans votre capacité à les relever, en gardant toujours au cœur que « Dieu aime celui qui donne joyeusement »! Que cette joie soit la règle et la mesure des initiatives que vous choisirez de prendre, puisqu'elle est l'indicateur infaillible de ce que Dieu attend de nous. Cet hiver, je serai heureux de vous rejoindre pour une réunion d'EAP, afin de poursuivre avec vous le beau chemin de la mission dans le Minervois.

Je vous redis ma gratitude pour ces jours partagés, et vous assure de ma prière fraternelle pour chacun de vous, et pour toute votre communauté paroissiale.

₩ Bruno VALENTIN

Évêque de Carcassonne & Narbonne